

**ADVERTENCIA**

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la del Corriño, núm. 28.

**NUMERO SUELTO 5 cts.**

**DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68**

# El Adelanto

**DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA**

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pts.  
Fuera de ídem, un trimestre. . . . 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

**PAGO ANTICIPADO**

**NUM. ATRASADO 10 cts.**

**EPOCA 2ª**

**Miércoles 18 de Agosto de 1897**

**Año XIII--Núm. 3617**

**Se venden** las casas núm. 8 de la calle del Espejo, números 6 y 7 de la calle del Fuerte, números 3, 4 y 5 del Corralillo de Santo Tomás, número 27 y seguida sin número de la calle de Cervantes y 57 de la calle de la Cárcel Nueva. Darán razón de una á dos, en la calle de Sánchez Barbero 9 y 11, de sus precios y condiciones. —d—51

**RICARDO NIÑO**  
**CIRUJANO-DENTISTA**

Asistente del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

**VENTA DE CASA** La señalada con el núm. 15, en la Plazuela de San Juan de Barbalos; el procurador don Cipriano Durán dará razón de su precio y condiciones. —d—62

**INTERESA**

4 pequeños, medianos y grandes conocer que la casa de

**BERNARDO CACHORRO**

vende más barato que ninguna otra el calzado en iguales calidades, debido á las compras en grande escala que realiza y por las que aparece en la actualidad como una de las primeras de España en existencias y condiciones, pudiendo vender á iguales precios que en fábrica. Verdadera y positiva economía. —86

**Cárdenas**

**SILLERO Y GUARNICIONERO**  
San Pablo, 15

Hay gran surtido en maletas de todas clases desde 14 reales en adelante. Baules mundos, sacos y portamantas. Alpargatas lona para cazadores y demás efectos de caza. Monturas de todas clases. Guarniciones para toda clase de carruajes. —180—90

**TESORO**

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de maludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras fabricadas por el Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo 22, Salamanca. —180—45

**DEPOSITOS DE PETROLEO** Se arriendan locales apropiados para esta industria en Chamberí, carretera de Tejares.

**SE ARRIENDAN** un piso principal y un segundo, un portal para tienda con mostrador, en la Plaza de la Verdura. Informará Manuel Madruga, Verdura, 36. —18—d—2

**GRIETAS EN LOS PECHOS**

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. Precio: una peseta frasco. —d—22

**BONITA OCASION**

para transformarse de pobres en ricos Emigración al Brasil; pasajes gratuitos para los estados del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo. Para mis detalles, dirigirse al agente general en esta provincia, don Cándido Dalama, con residencia en Villar de Peralonso, quien facilitará cuantos datos se le pidan. También facilita pasajes á precios económicos y al fido, dando buenas garantías, para Montevideo, Buenos Aires, Puerto-Rico y Habana. —90—d—15

**EL ADELANTO**

es el diario de mayor circulación de la provincia

**FIESTAS EN PEÑARANDA**

¡Cómo anda el tren! En poco más de dos horas ¡poco menos de cuarenta kilómetros!

En el camino, un asno presumido, cerca de Babilafuente, se puso en la vía, y á poco le alcanzó el tren, arrojándole; díganlo ustedes para que se vea que es una calumnia decir que este ferrocarril anda menos que un burro.

Venia mucho viajero y salimos por eso de Salamanca á las seis y cuarto de la tarde. En las estaciones parábamos media hora, pero nos entreteníamos comprando sandías y viendo á mister Donald dar disposiciones en todas las paradas. No debió acordarse de decir que pusieran luces en los coches de tercera cuando anocheció, pero ¿para qué hacían falta? En ellos iban chicas de ojos muy brillantes y algunos estudiantes dejaban la bota de vino al que quería alumbrarse.

Con estar lluviosa la mañana del domingo, y los trenes especiales no tener rebaja en los precios, vinieron ayer y hoy menos forasteros que el sábado y muchos menos que otros años.

Aquí no se descansa. Estamos desde la llegada en festejo continuo, todo se empalma y nada tiene hora fija. Al salir del teatro, el encierro; después de los novillos, el baile de dulzaina; cuando termina, los fuegos; no empieza la función del teatro hasta que no acaban, ni el baile hasta que no se sale del teatro.

Actúa en el lindo coliseo una aceptable compañía de zarzuela que, bajo la dirección de don Juan Fernández, ha puesto en escena estas noches *La Sensitiva*, *Las Campanadas*, *La Tempestad* y *El Reloj de Lucerna*, con general aplauso.

De día han corrido las calles las gigantillas de Salamanca, pero aquí los chicos no han sacado á ese festejo todo el jugo de que es capaz; les miraban asombrados los pequeños, curiosos los mayores, pero no sabían que se les puede torear sin más que llamar á la lechera y á su egregio esposo por su nombre.

¡Pocos novillos se lidian estos días! Por la mañana dos de prueba y la prueba es gratis y todavía hay quien se queja. Ocho ó diez cada tarde. Los de ayer resultaron sosos por ser el ganado muy malo y los de hoy regulares. Esta tarde ha sido algo pródiga en incidentes: á un hombre causó un novillo fuertes contusiones y al caer al suelo se hizo una brecha en la cabeza; en un tablado se pegaron de palos, y al terminar la corrida un bicho hizo punta y recorrió algunas calles, en medio de

sustos y algazara de vecinos y guasones alarmistas.

Sí, también se elevaron algunos globos de aire caliente, como estaba anunciado; claro que la mayoría nó, pero vamos, algunos sí.

En los fuegos artificiales muchos cohetes, que agradaron extraordinariamente á los forasteros de los pueblos inmediatos, para los que es uno de los festejos más agradables, esperados y sorprendentes.

Con mucha afinación ejecuta en la plaza Corralada la banda que dirige don Higinio Manzanares, escogido repertorio, y alterna con ella, sin que así haya momento en que no se baile, una acreditada dulzaina de la tierra. Hay muchachas muy buenas que no dan paz á los pies, á la lengua, ni á los ojos chispeantes, y se pasa buen rato viéndolas.

Anoche y esta noche en la Corralada ha lucido, sustituyendo á los ya clásicos faroles á la veneciana de otros años, vistosa iluminación eléctrica; los forasteros hemos visto con agrado que toda la villa está profusamente alumbrada este año, con la instalación eléctrica de los señores Tiedra, Padín y Compañía.

Los bailes merecen párrafo aparte. *La Juventud Peñarandina* es un ramillete. ¡Qué muchachas! ¡Solo viéndolo! ¡Y animación!

Grande y muy selecta es la concurrencia en *La Unión Mercantil*, y su hermoso salón resulta muy avalorado por las bellísimas muchachas peñarandinas y forasteras que le llenan.

El baile del casino empieza después de las doce de la noche. El salón, recién decorado y con luz eléctrica, resultaba lujoso y de deslumbrador aspecto, lleno de tantas y tan bonitas jóvenes. Proverbial es en Salamanca la belleza, distinción y amabilidad exquisita de las peñarandinas, y aun viniendo con ese prejuicio resultanos á los forasteros pálido cuanto nos han contado, tan bellas, elegantes y atentas son.

Eso sí, no sólo las jóvenes, sino todo; el pueblo se desvive por obsequiarlos.

A las tres de la mañana termina el baile, del que nos acordaremos mucho los salmantinos, que pasamos gracias á él tan gratas y fugaces horas.

Aún quedan festejos.

Mañana carreras de velocípedos con los siguientes premios:

Del ilustrísimo Ayuntamiento, escribanía de metal blanco y reloj con cadena.

Del señor marqués de Ivanrey, cincuenta pesetas.

De don Salvador Liaño, un estuche de plata para escritorio.

De don Fernando S. de la Peña, calendario-termómetro y reloj.

De don Hipólito Montero, guitarra y termómetro.

De don Venancio Amador, una bicicleta porta-termómetro.

De don José Morant, presidente de las carreras, una pipa de ámbar.

Además han regalado lujosas cintas:

Teresa Alfonso, encarnada pintada de colores.

Enriqueta Liaño, blanca id. id.

Josefa Mesonero, rosa id. id.

Julia de la Torre, blanca bordada en sedas de colores.

Julia del Río, verde bordada en sedas crema.

Narcisa Martín, rosa bordada en sedas de color.

Dolores Hernández, blanca bordada.

Pasado mañana tendremos otra corrida de novillos, concedida hoy por el Alcalde, y según noticias, de reses más bravas que las de estos días.

Y de fijo aún se improvisan más fiestas, animadísimas de seguro, aunque la concurrencia sea menos de la debida, gracias á la compañía del ferrocarril, que hasta habrá perjudicado sus intereses. Así al menos se piensa aquí, y no debía de ser lerdá una moza del Villar, guapa si las hay, que decía mirando al inglés, que se fijaba en sus zapatos de lona:

—El de Ingalaterra no sabe dónde le aprieta el zapato.

A.

Peñaranda 16 de Agosto de 1897.

**DESDE BEJAR**

Sr. Director de EL ADELANTO.

Mi distinguido amigo: Ausente unos días de esta localidad, á mi regreso me entero del comunicado que le remití don Gregorio Ortín, en el cual asegura que no le faltó agua hasta el extremo de tener que parar la maquinaria, y sí sólo que durante media hora disminuyó la intensidad de la luz, que volvió á lucir después como de costumbre.

Al dar á usted la noticia de la batida de las aguas al río, no fué ésta de mi cosecha, sino de persona que por el cargo que desempeña creí perfectamente enterada; me engañó, ó se equivocó; lo siento por haberme hecho escribir lo que no era cierto; por lo demás, me alegro infinito de que sobre el agua, y ojalá no falte nunca, para evitar disgustos entre Béjar y Candelario.

También he sabido que el alcalde de Candelario ha presentado la dimisión de su cargo, por haber entrado el de Béjar en su jurisdicción á batir las aguas, cuando cree que el llamado á hacerlo es el presidente de la junta de los propietarios en las márgenes del río; pero según consta en los documentos oficiales, es el alcalde.

El Ayuntamiento tiene entre manos la clasificación de ricos y pobres para la asistencia médica. Dos años llevan sobre este asunto, y no sé si pasarán otros dos, quedando en el mismo estado, por ser muy difícil resolverlo sin hacer injusticias, máxime con la crisis por que atraviesa esta población.



La junta nombrada para este objeto ha pasado á las medicos una lista con dos mil quinientos nombres de los que solicitan la asistencia gratuita, para que eliminen á los que estén igualados; pero según noticias, los medicos se niegan á ello, fundándose en que el Ayuntamiento es el que debe resolver este asunto.

En la plaza de toros se han hecho algunas reformas muy necesarias; pero así como la comisión de obras del Ayuntamiento ha procurado arreglar la plaza, también ha debido tener en cuenta que, lo que más hermosea el Castañar, es el nuevo plantío de castaños, que al crecer proporciona la sombra necesaria, contribuyendo á hacer los alrededores de la ermita un sitio agradable donde poder pasar el día sin sentir los ardores del sol, y no haber ordenado la tala ó corte de unos cien castaños que embellecían aquel sitio predilecto no sólo de los bejaranos, si que también de los forasteros que visitan la montaña.

Para las corridas del próximo domingo pondrá fonda en el Castañar nuestro buen amigo don José Iglésias Albarrán, donde servirá cubiertos á cinco pesetas como todos los años. He oído á muchos que aprovecharán esta facilidad para pasar el día en sitio tan ameno.

Es cuanto por hoy tiene que decirle su afectísimo amigo

FUENTES.

Béjar 16 Agosto del 97.

## CARTA DE MADRID

Agosto 17.

### Lo del día

El problema político presenta hoy el mismo aspecto que ayer.

Han salido algunos y están para salir otros de los personajes conservadores más importantes.

Vuelven á sus residencias de verano como si ya nada tuvieran que hacer aquí.

La obra principal en que pusieron su empeño el general Martínez Campos y muchos conspicuos, esa está por ahora desbaratada.

Las declaraciones del señor Romero, como *El Imparcial* dice, han hecho retroceder espantados á los muchos conservadores que habían intentado el movimiento de aproximación á Silvela.

A su lado caerán más tarde, claro está, cuando por pudor haya pasado un plazo que no haga escandalosa la evolución; pero la absoluta concordia de todos los conservadores no se logrará jamás.

Los romeristas, algunos acérrimos canovistas y *El Nacional*, han enarbolado ya con franqueza la bandera de la intransigencia.

De modo que de los planes que ahora se fraguaban entre bastidores, sólo prospera el menos importante: la continuación del actual Gobierno, ligeramente modificado á lo sumo y por una interinidad muy breve.

\*\*

### Alcance de noticias

El señor Pidal ha conferenciado hoy con el general Azcárraga sobre los asuntos de actualidad.

Hasta mañana no se reunirá el Consejo Supremo de Guerra y Marina para fallar la causa de Angiolillo.

Se cree que también por la tarde se reunirán los ministros para tratar el mismo asunto.

En breve será nombrado oficial primero del ministerio, el capitán de navío don José Morgado.

En breve se hará una amplia combinación de personal de Marina, en la que entrarán los nombramientos de los comandantes de Marina de Barcelona, Bilbao y otros puntos.

Ha llegado sin novedad á Algeciras la corbeta «Nautilus».

Ha fondeado en Cartagena el acorazado «Cristóbal Colón».

Según comunica el jefe de la escuadra, el día 11 se celebraron misas á bordo de todos los buques, en sufragio del alma del excelentísimo señor don Antonio Cánovas del Castillo.

Telegrafían de San Sebastián que han llegado á aquella población el embajador del Japón y todo el personal de la embajada, y que ha salido en el expreso de hoy, con dirección á esta Corte, el general Polavieja.

Según telegrafían de Vergara, dos padres dominicos que han visitado al reo, confían en que á última hora la religión haga alguna conquista en su espíritu.

El ánimo de Angiolillo decae.  
Cree el reo que será fusilado.

### Cotización de la Bolsa

Interior, 64'70.

Exterior, 80'90.

Amortizable, 79'00.

Cubas viejas, 95'75.

Cubas nuevas, 69'90.

Empréstito de Aduanas, 96'25.

Empréstito filipino, 95'50.

Banco, 409'50.

Tabacos, 000'00.

París vista, 31'00.

Londres vista, 33'00.

Telegrafían de Gibraltar, que el sábado próximo saldrá para Nueva-York el vapor alemán «Kaiser», con veinte deportados cubanos de los 34 que procedentes de Ceuta han llegado á aquel punto. Los 14 restantes dicen que marcharán á París.

Telegrafían de San Sebastián, que según verídicos informes, los carlistas de las provincias vascongadas no quieren ni piensan realizar ahora acto alguno de fuerza. Carecen de los elementos necesarios para hacerlo, pues no tienen ni dinero ni jefes. Los jesuitas se hallan hoy alejados de las pasiones políticas. La mayoría del clero repugna las algaradas mientras se respete la libertad y los derechos de la Iglesia. Varios antiguos cabeceillos dicen que, mientras estén pendientes las guerras coloniales, sería criminal cualquier perturbación. Muchos consideran apócrifo el último manifiesto de don Carlos.

El gobierno de Atenas protesta enérgicamente de la intervención en los asuntos financieros y en la indemnización de guerra.

El presidente del Consejo de ministros de Hungría ha recibido una carta de un anarquista, donde se le amenaza con asesinarle si no dimite. Añade el escrito que en España ha sido iniciada con el último atentado la acción concertada y se aplicará á todas las potencias. De Bombay dicen que existe gran movimiento entre las tropas y funcionarios indígenas, quienes distribuyen proclamas y predicán la guerra santa. El emir acepta la amistad de Inglaterra, pero envía por armas y municiones á tribus fronterizas, ocurriendo frecuentes colisiones. El señor Canalejas saldrá en breve para Avila. El emperador de Alemania ha felicitado calurosamente al conde de Turin por el resultado de su duelo con Enrique de Orleans.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Recortes

En adelante la Banda de Calatrava tocará un día en la Plaza y otro en la Alamedilla.

Así lo quiere un edil, que tiene electores por aquella parte de las afueras.

Nos parece bien.

De ese modo, si alguien les pregunta qué sacaron con votar á su candidato, podrán decir con verdad: ¡Música! ¡Música! ¡Música!

## Crónica local y provincial

Por el alma del excelentísimo señor don Antonio Cánovas del Castillo se celebrarán hoy, á las diez de la mañana, solemnes funerales en la Catedral.

El señor Gobernador civil ha tenido la atención, que agradecemos, de invitarnos al acto.

A las diez de la noche del lunes salió de Peñaranda para Mancera de Abajo una pareja de la benemérita, por haber tenido noticia de que entre los mozos de dicho pueblo y los de Cabeza de Villar, había habido una colisión.

Posteriormente no hemos vuelto á tener noticias.

El arquitecto señor Repullés ha hecho un nuevo viaje á Alba de Tormes, para designar las casas que más urge derribar para dar comienzo á la construcción de la Basílica Teresiana.

## Café-Restaurant

DEL

## SUIZO

### PLATOS DEL DIA

Huevos con tomate.

Pisto á la española.

Ternera con alcachofas.

Solomillo con champignon.

Riñones al Jerez.

Merluza rebozada.

Langosta á la vinagreta.

Espárragos de Aranjuez.

Chuletas á la navera.

Entrecots á la bordalesa.

Filetes á lo Alfonso.

Jamón de York á la beronia.

Bisteks á la paja.

Chateaubrian á la rusa.

Pollo con peti pois.

Postres

Variados.

Nombrados por la Diputación provincial para recibir las obras terminadas del puente de Espino de la Orbada, esta mañana á primera hora salieron para dicho pueblo los señores don Torcuato Cuesta y don Casimiro Baz, acompañados el señor Milla, Director de caminos provinciales.

## J. LEON ARIAS

### CIRUJANO DENTISTA DENTADURAS DE DOBLE PRESION

d Dr. Riesco (antes Toro), 1 12

Ayer, después de la una de la tarde, se ignoraba aún que día designaría el señor Obispo para celebrar los funerales por el alma del señor Cánovas, lo cual ha dado lugar á que, hechas las invitaciones con precipitación, acaso muchas personas no tengan noticia del acto.

Ha desembarcado en Barcelona, donde le esperaban los brazos de sus amantes padres, el valeroso teniente don Leopoldo Bejarano Lozano, hijo de nuestro querido amigo don Eloy Bejarano, Consejero de Sanidad.

La prensa toda se ocupó no ha mucho de su bizarro comportamiento en la campaña de Filipinas, donde, siendo un niño, se ha batido con bravura, recibiendo una herida.

Sea bien venido el pundonoroso oficial y reciban sus padres nuestra cariñosa felicitación.

En la calle de Varillas se ha extraviado un pendiente con nueve diamantes. Se gratificará á la persona que lo entregue en esta redacción.

### Oposiciones á Correos

Preparación completa y especial por funcionarios del Cuerpo.

Continúan abiertas las clases de esta Academia en su domicilio, Libreros, 70.

Honorarios, 15 pesetas mensuales.

A las cuatro de esta tarde celebrará el Ayuntamiento sesión subsidiaria, por no haberse podido efectuar el lunes pasado la ordinaria por falta de número.

En ella se tratarán los asuntos que en nuestra nota del domingo dimos á conocer.

En el barrio de San Vicente armaron ayer dos mujeres un escándalo fenomenal, poniéndose respectivamente de ropa de pasqua y propinándose una regular paliza.

Detenidas por los guardias municipales, fueron conducidas á la prevención y multadas en cinco pesetas cada una.

## LUDEÑA

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos.

Rua, núm. 33

19

Dícese que la Exposición de pinturas, que ya puede contarse como un número más para el programa de la feria, se instalará en el patio de la Escuela de San Eloy y no en la casa de las Conchas.

Hoy sale para Gijón nuestro distinguido amigo el maestro Espino, para formar parte del jurado del concurso de bandas que se celebrará en aquella ciudad.

El señor Fiscal de esta Audiencia citó ayer á su despacho á los Directores de los periódicos locales, para hacerles conocer el criterio rigorista con que se supone interpretar la circular del señor Fiscal del Supremo.

Defiriendo á sus indicaciones, seremos parcos en nuestra información respecto al anarquista condenado á muerte.

Solo hasta el día 20 de este mes serán reservados á los abonados de años anteriores las localidades que tuvieron.

Pasado ese día, estarán á disposición de cualquiera que quisiera abonarse á ellas.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo don Sergio Lucas, Comandante de Caballería retirado, quien, con sus bellas hijas, ha venido á pasar algunos días en esta ciudad.

## CAFÉ SUIZO

Gran Concierto para hoy Miércoles 18 por los Sres. Fabre y Mesquita

### Programa

- 1º Sinfonía, Tutti in Maschera, *Pedrotti*.
- 2º Rondó final de *Sonámbula*, *Bellini*.
- 3º Fantasia de baile, *Beriot*.
- 4º Marcha Antorchas número 3, *Meerberer*.
- 5º Polka Burlesca *Espino*.

A las nueve y media.

## Tribunales

Mañana se celebrará en la sección segunda de esta Audiencia la vista de la causa instruida por el juzgado de esta capital contra Nicomedes Cortés López, acusado del delito de lesiones.

Será ponente el señor Heras, defensor el señor Muñoz y procurador el señor Morató.

A continuación, y en la misma sección, se verá la procedente del juzgado de Béjar, por el delito de disparo, contra Julian Heras Moreno.

Defenderá al procesado el señor Cuesta y actuarán como ponente el señor Presidente y como procurador el señor Almeida.

En la sala primera no hay señalamiento.

El Ayuntamiento de Salamanca pagó por arriendo de locales, en que se hallan instalados los felatos de consumos, 1.497 pesetas y 50 céntimos; por combustible y alumbrado para las oficinas 811'62, y por arriendo del cuartel Trilingüe 400 pesetas.

El señor Gobernador civil, acompañado de su respetable familia, visitó el domingo último en Alba de Tormes el sepulcro de la mística doctora santa Teresa de Jesús.

El alcalde de aquella villa señor Escudero ha acompañado á los visitantes á todas partes, hasta que regresaron por la noche á nuestra ciudad.

El juzgado de instrucción de esta capital se halla instruyendo causa contra Pedro Elena (a) Gallo, como presunto autor de las lesiones inferidas á Miguel Sánchez su vecino.

Las heridas que éste recibió han sido calificadas de graves por los medicos que le practicaron la primera cura.

El día 4 del próximo mes de Septiembre se venderá en pública subasta en el Juzgado de instrucción de esta capital, una casa embargada á Deogracias Sánchez Garrido, para pago de costas en la causa que le instruyó por lesiones.

31-8-97



El Ayuntamiento de Medina del Campo prepara grandes festejos con motivo de la feria de San Antolín. El día 1.º de Septiembre se verificará la inauguración de la feria. Habrá sesiones de fuegos artificiales, veladas musicales por el Orfeón Pinciano, de Valladolid, solemnes funciones religiosas, corridas de novillos, bailes al aire libre, y de sociedad, grandes partidos de pelota, carreras de caballos, premios en metálico á los mozos que más se distinguen en las pruebas de partición y labra de terreno, funciones dramáticas, etc., etc.

## LA CARETA

Hacia tiempo que venía preocupándome aquel detalle. Siempre que entraba en el despacho del doctor, mis ojos se dirigían instintivamente hacia el mismo sitio para fijarse en una gran careta de cartón colocada en la pared y casi oculta entre cuadros con diplomas, animales disecados, láminas de fisiología y demás adornos propios del gabinete de un médico.

Un día, por fin, mientras esperaba al doctor que concluía de comer, no pude dominar mi curiosidad y me acerqué al rincón donde estaba la careta para contemplarla á mi gusto.

Tenía una mueca exagerada de risa; los gruesos labios pintados de carmín se arqueaban en una carcajada grandísima, la nariz, deforme hasta la exageración, terminaba en punta y después de describir un arco, descansaba sobre la boca; las cejas eran dos trazos negros que bajaban oblicuamente para unirse en el nacimiento de la nariz, y en los pómulos salientes el artífice dejó una cantidad tal de bermellón, que materialmente parecía congestionada la cara por efecto de risa.

Quedé un rato contemplando aquel objeto estrambótico, cuya justificación en un sitio tan solemne no podía explicarme.

El hueco de los ojos, negro y profundo, me atraía de tal modo, que llegué á hacerme la ilusión perfecta de que me miraba; parecíame ver unas pupilas grandes y misteriosas que se fijaban en mí para reírse descaradamente.

Estos fenómenos de ilusión son tan frecuentes, que todos los padecemos; quería dejar de mirar á la careta y, sin embargo, aquel pedazo de cartón, moldeado en un gesto de risa, reteníame contra las excitaciones de mi voluntad.

Hice un poderoso esfuerzo y al apartar mis ojos de los suyos, pude observar entonces un detalle en el que no me había fijado.

La careta tenía, en lo que pudiéramos llamar la frente, varias manchas oscuras y pequeñas de un color indefinido.

Cuando me fijaba en aquello, tratando de averiguar lo que pudiera ser, sorprendíme la entrada de mi amigo el doctor.

—He dicho que nos traigan aquí el café; charlaremos de nuestras cosas mientras apuramos una taza de moka.

—¿Le parece á usted bien?

—Perfectamente, contesté distraído.

—¿Qué es eso? ¿Está usted preocupado? ¡Bah! me figuro lo que es. Habrá tenido la tentación de fijarse en aquella careta y arde usted en curiosidad por conocer su historia y sus antecedentes.

—Es cierto, ¿á qué negarlo?

Me parece muy natural; á todo el que me visita le sucede lo mismo y, aunque sea por centésima vez, no tengo inconveniente en relatar á usted la historia de ese pedazo de cartón, que guardo como un gran documento humano y como testimonio de uno de los casos más originales que se me han presentado durante mi carrera.

Sentémonos.

Comenzamos á tomar el café y entre sorbo y sorbo, he aquí lo que me dijo el doctor:

—No ignora usted que hace seis años próximamente prestaba yo mis servicios á la Beneficencia municipal como médico, en la casa de socorro de la calle de... Una noche, martes de Carnaval, por cierto, hacia yo mi guardia acostumbrada. Solo en mi despacho, junto á la chimenea encendida, procuraba con la lectura distraer las horas de encierro. Serían próximamente las tres de la madrugada, y hasta mí llegaba el rumor confuso de la calle por donde pasaban alborotando grupos alegres, á quienes el vino hacía vociferar y reír escandalosamente. Ya sabe usted que cerca de la casa de socorro está el teatro de... donde todos los años se celebran los bailes de máscaras á que acude la gente del bronce. Procuraba distraerme, como digo á usted, cuando of de pronto gran ruido de voces y pasos cerca de la escalera.

Solté el libro y me dirigí á la sala de operaciones.

En aquel momento entraban los mozos conduciendo una camilla que dejaron en el centro de la habitación.

Era un herido.

Sin pérdida de tiempo lo dispuse todo para practicar la cura que fuese necesaria,

y no quiero ocultar á usted el efecto extraño que me produjo ver sobre la cama de hule que sirve para los heridos, el cuerpo de un hombre vestido de pierrot y con esa careta que usted vé, la cual se oprimía fuertemente en una contracción muscular de la mano derecha.

Intenté arrancársela, pero fué en vano. Uno de los guardias que venían, me dijo entonces:

—No se moleste usted, por más que hemos hecho, ha sido imposible.

—Cuando recibí la herida que tiene en la ingle, sin lanzar ni un grito de dolor, llevóse la mano á la careta y se la apretó fuertemente contra el rostro.

Así ha venido todo el camino.

Ya comprenderá usted que me hubiera sido fácil despojarle de aquella máscara; pero no se qué instinto secreto me obligó á respetar aquel deseo de un moribundo.

Practicqué la cura con todo el esmero posible, apesar de que veía lo inútil de mis esfuerzos.

Aquel hombre había recibido una herida mortal de necesidad, y mi obligación era únicamente ponerlo en condiciones de que llegase al hospital con algún resto de vida.

Mientras llenaba esta misión tristísima, el guardia me hacía historia del hecho y he ahí lo que pude saber por su relato:

El baile estaba en todo su esplendor á las dos y media; era imposible dar un paso por el salón y cuando la orquesta tocaba algún bailable, las parejas apenas podían marcar el compás.

Desde las primeras horas, había llamado la atención de los bastoneros y acomodadores, una máscara que recorría sola todo el teatro, con traje de pierrot y que parecía buscar algo que no encontraba.

Transcurría la noche sin incidente ninguno, salvo esos pequeños alborotos que son de rigor en los bailes de esa índole, cuando de pronto la gente arremolinóse en un extremo del salón.

Habíase oído un grito de mujer y veíase á dos hombres luchar desesperadamente.

Cuando la autoridad quiso intervenir, la mujer que vestía un dominó azul, había desaparecido; uno de los contendientes luchaba por abrirse paso, y en el suelo yacía herido el pierrot, cuyo amplio traje de rayas blancas y negras inundaba la sangre que á borbotones se escapaba de la herida.

Nadie en los primeros momentos pudo darse cuenta de cómo se cometió el crimen; después se supo todo.

La víctima era un marido ultrajado.

Celosos de su honra, quiso sorprender á la adúltera, y en el momento de ver cierta su traición, ella misma había provocado la riña que tan funesto desenlace tuvo para el ofendido.

Hasta aquí lo que me dijo el guardia; cuando el herido partió para el hospital, casi exánime, no pude menos de entregarme á profundas meditaciones.

Aquel hombre, seguramente, llevó su pundonor hasta el límite de querer ocultar una vergüenza que le producía más daño aún que la herida que recibiera.

Desde entonces no se apartó de mí su recuerdo.

Aún me parece verle en el momento de la cura; en vez del gesto trágico del dolor, tenía ante mi vista la mueca horrible de esa gran carcajada...

Murió el siguiente día en el hospital y, no sin gran trabajo, conseguí de aquel establecimiento la careta que usted vé.

Ahí tiene explicada su historia y por qué la conservo colocada entre mis documentos más importantes.

Las manchas de sangre son producidas por los dedos de la mano con que se sujetaba la máscara.

No supe si era joven ó viejo, ni me importa.

Me basta conservar esa careta; para mí representa un poema de amor que termina con la muerte.

¡Su carcajada es la expresión más grande de dolor que he visto!

FELIZ LIMENDOUX.

## TELEGRAMAS

### MISION POLITICA

Madrid 18.—El general Azcárraga, que esta noche sale para San Sebastián con objeto de conferenciar con doña Cristina, se propone plantear la cuestión de confianza y resolver, conforme á los deseos de la Regente, el actual estado de interinidad ministerial.

### SOLUCION PROBABLE

Madrid 18.—Asegúrase que el actual gabinete continuará en el poder, bajo la presidencia del señor ministro de la Guerra, y con grandes modificaciones que den entrada en el mismo á fracciones del partido conservador que se consideran desairadas.

### PROFECIAS

Madrid 18.—Caracterizados conser-

vadores aseguran que en él no debutará ningún nuevo ministro, pues no creen propicios los presentes momentos para probar aptitudes, por la gravedad que entrañan los problemas de política exterior é interior que se han de resolver en breve plazo.

Formarán el nuevo ministerio antiguos y conspicuos canovistas que no puedan inspirar sospechas á los jefes de grupos, ni provocar la disolución del partido con sus ambiciones é intransigencias.

El «Heraldo» asegura que, con objeto de atraer á los romeristas, se pondrá á su disposición una cartera.

### LLEGADA DE POLAVIEJA

Madrid 18.—Ha llegado á esta Corte, procedente de San Sebastián, el general Polavieja, al que se le ha dispensado un recibimiento afectuosísimo.

Numeroso público esperaba en el andén al ilustre viajero, al que han dado la bienvenida el general Bascaran en nombre del señor Azcárraga, el señor Silvela y gran número de generales y personas de significación.

Se halla muy aliviado y deseoso de que sus servicios puedan ser utilizados por la patria donde los crea necesarios.

### EL CONSEJO

Madrid 18.—En el Consejo de ministros que se verificará hoy, se tratará ampliamente la cuestión política, dando cuenta á sus compañeros el presidente interino de las gestiones efectuadas y de la resolución que piensa aconsejar á la Reina.

Se examinará la causa del anarquista Angiolillo, poniendo un «visto» á la sentencia dictada, y sellevará á cabo una extensa combinación de mandos militares.

### AMENAZAS ANARQUISTAS

Madrid 18.—Telegráflan de Budapests, que el presidente del gobierno de Hungría señor Bauffy ha recibido una carta de un comité anarquista aconsejándole dimita su cargo y amenazándole de muerte en caso contrario.

### CONTRA LOS INGLESES

Madrid 18.—Aumenta la agitación entre las tribus indias de la frontera del Afghanistan.

La sublevación contra los ingleses cobra cada día nuevo incremento, revisitando caracteres de verdadera gravedad.

Corren rumores de que las tropas inglesas han sido derrotadas cerca de Chakader (India).

### AGENCIA ALMODOBAR.

### A las personas devotas

Se vende un artístico camarín forrado de raso blanco, bordado y adornado con abalorios y lentejuelas de diversos colores, con todos los atributos de la pasión y profusión de estampas en la parte que figura el retablo.

En el centro se destaca un altar y sobre él el camarín, que encierra una pequeña custodia de plata, todo ello resguardado por un magnífico escarpate de madera por la parte posterior y en la anterior de cristal.

Es propio para cualquiera iglesia ú oratorio.

Darán razón en la imprenta de este Diario.

## ANUNCIO

El excelentísimo Ayuntamiento que tengo el honor de presidir interinamente, en sesión extraordinaria del día 13 de los corrientes acordó que se anuncie por término de diez días un concurso entre los propietarios de predios urbanos de la capital, para la adquisición en venta ó renta de un edificio capaz para instalar en él las dependencias judiciales, Casa de socorro, Fiel contraste y Archivo de protocolos, bajo las bases siguientes:

1.ª En caso de venta el propietario fijará el precio, plazos de pago é interés del capital no satisfecho.

2.ª En caso de renta, precio de alquiler, forma de pago, si está dispuesto á realizar por su cuenta las obras necesarias, si ha de realizarlas el municipio, y si las efectuadas quedan en beneficio de la finca ó ésta ha de

reponerse á su primitivo estado al terminar el contrato.

3.ª Que el arrendamiento sea por un periodo de cinco años, pasado el cual podrá seguir por la tácita ó revocarse á voluntad de la Corporación contratante.

4.ª Que tanto para la oferta en venta como en renta, se acompañen planos de la finca.

5.ª Que en uno y otro caso pueda ser ocupada á los 15 días de la aceptación del contrato.

Lo que en cumplimiento del precitado acuerdo de S. E. se hace saber al público, á fin de que puedan presentar proposiciones en la Secretaría municipal cuantos propietarios lo deseen, en el plazo de diez días, á contar desde esta fecha.

Salamanca 14 de Agosto de 1897.—El Alcalde interino, A. Mozas.

**SE VENDE** la casa núm. 2 de la calle de los Mártires. Contiene paneras, corrales, pozo, jardín y planta principal. Darán razón del precio y condiciones. Fábrica de jabón, en San Millán 30—3

**Se vende** la casa de la calle del Consuelo número 7. Dará razón Luis Flores, Lohohambre 23. 30—23

**SE VENDE** una casa, calle de Placentinos, número 10. De precio y condiciones pueden tratar con Gonzalo Mier, Corriño, 4 y 6. Renta, libre de contribución: 1.680 reales. d—2

## VENTA DE CASA

Se vende la señalada con el núm. 28 de la calle de San Pablo. Para informarse del precio y condiciones con Felix el domador, calle de Abajo, número 5. 26—d—11

**SE DESEA** comprar una casa en buen sitio con planta baja y corral. Para más detalles, don Luis Peñalosa, calle de Toro 52, principal. 30—8

## CALZADILLA DEL CAMPO

**Aguas sulfurado-sódicas 31 cº**  
En este acreditado establecimiento se han realizado grandes reformas para comodidad del público. 120—87

## HOTEL CENTRAL

de

PABLO PAYA

Baños de Montemayor (Cáceres)

Este hotel, está situado frente al establecimiento, á seis metros de distancia del mismo; tiene cómodas y elegantes habitaciones; una hermosa galería que dá vista al jardín del balneario; coches nuevos á la estación á la llegada de todos los trenes: estas circunstancias y su esmerado servicio, hace que sea el preferido por las personas más selectas de la sociedad. El precio del pupillage, es desde cinco pesetas, no habiendo por tal motivo, quien le haga competencia.

Para que no se confundan los viajeros, llevan los conductores en las gorras como distintivo, el nombre del hotel. 90—d—67

**Maletas, Sacos y Baules mundos**  
**Cárdenas**

90 San Pablo, 15 82

**SE ARRIENDA** el portal y primer piso de la casa números 56 y 58 de la plaza de la Verdura; para informarse en la misma darán razón. 15—4

## Para poder viajar á caballo

Se necesita un joven, soltero, de 24 á 30 años, que haya trabajado en el comercio lo menos cuatro años. Dirigirse con referencias á Colomán Morán, León, Zapatería, 17. d—1

## COLEGIO DE SAN MIGUEL

DE 2ª ENSEÑANZA

establecido en Peñaranda de Bracamonte

Director: don Sinfonso Nodal Dávila.  
Director espiritual: don Francisco Martín, (presbítero).

Lleva este Colegio 32 años de existencia. El resultado de los exámenes de prueba de curso verificados en Junio último, es el siguiente:

Sobresalientes, 38; Notables, 35; Buenos, 18; aprobados, 11; suspensos, 2.—Total 104. Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Para más detalles pidanse Reglamentos. m—s—4

Salamanca.—Imp. de Núñez



Precios económicos

# SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

## FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

### CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

## DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

### AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corrillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

## BAÑOS MINERALES

# de Ledesma

Aguas sulfurado-sódicas de 52° C

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de las de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 25 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófula, herpes, cloro-anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sifilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras aplicaciones. Pidanse prospectos á Ramón Falco, en el establecimiento.

Coches por cuenta de la Empresa, Parador de los Toros, Plaza Mayor, nº 61

## ¡¡ASOMBROSO!!

Acabadas de recibir las remesas de calzado para la temporada actual, ofrezco al público en general un surtido

## ¡¡COLOSAL!!

en todas formas y tamaños, con una diferencia muy notable sobre los precios de cualquier otro establecimiento análogo.

## ¡¡INMENSO!!

surtido en calzado color *todo suela*, cuya bondad se garantiza, desde 3'50 pesetas en adelante para señora y desde 5 pesetas arriba para caballero.

**ESPECIALIDAD** en charrinos niño, de cuantas formas y clases produce la industria nacional, á precios baratísimos, así como en sombreros paja de niño y hombre de 1 á 6 pesetas.

«Obras son amores...» dice el tan conocido proverbio castellano, y de que mis obras son conformes á mis ofrecimientos, puede todo el mundo convencerse de balde con solo visitar mi establecimiento.

## BERNARDO CACHORRO

5, LONJA DE LA CARCEL, 5

Planta baja y principal

## LA CASA MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero

**PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HA CONCURRIDO DE VENTA EN TODAS PARTES**

DEPOSITO CENTRAL: MONTERA 25

## DISPONIBLE

### ¡¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chineros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se vende una chimenea francesa nueva, con tubería.

Se venden arpilleras.

No confundirse:

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

## Disponibile

### Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, ana de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardineras, sillas para despacho y comedor; sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, arca, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cunas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse

Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

## Disponibile

## ALMONEDA

Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1

Se venden armarios de luna para comedor, librerías y roperos, mesas para escritorio, de sala, de planchar y de cocina, sillerías de tapicería y de media tapicería, sillas de asiento pasta de cuero y de rejilla, idem de nogal, idem de Vitoria, espejos de diferentes tamaños, mesas para comedor, cómodas, camillas, catres, bancos para escuelas, piano vertical, lavabos, máquinas para coser, esteras, tinajas y otros muchos artículos.

Se componen roturas de cristal, se compran muebles usados y se pasa á domicilio con previo aviso.

## EL RABIOSO DOLOR

### DE MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le véis, de figurado, triste me ditabundo é iracundo: La causa da todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando e

## AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 2 y 3.

DOS PESETAS BOTE

180 a-

DISPONIBLE

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR